## **Editorial**

Autor(en): Bölsterli, Andreas

Objekttyp: Preface

Zeitschrift: ASMZ: Sicherheit Schweiz: Allgemeine schweizerische

Militärzeitschrift

Band (Jahr): 184 (2018)

Heft 9

PDF erstellt am: **03.07.2024** 

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch



Liebe Leserin, lieber Leser

Der Sommer klingt aus. Damit endet auch die Zeit, in der häufig eher wenig bedeutende Ereignisse unverhältnismässig in die Schlagzeilen geraten können, um das berühmte Sommerloch zu füllen.

Wenn ein Vorkommnis so richtig ausgeschlachtet wird

«Mit Genugtuung

dürfen wir immer häufiger

feststellen, dass die

militärische Weiterbildung

in der zivilen Welt

wieder etwas gilt.»

und die Blattmacher der Presse die Geschichte immer weiter verlängern, lohnt es, sich selbst zu fragen: Wie hätte ich gehandelt, oder wie hätte meine Lösung ausgesehen?

Das Sommerloch oder ein Unterbruch im Arbeitsalltag des eigenen Betriebs bietet immer auch Gelegenheit, die eigenen Abläufe zu überprüfen. Der abgeschlossene militärische Kurs soll so ausgewertet werden, dass Fehler erkannt und behoben werden, damit im Hinblick auf die nächste Dienstleistung Massnahmen umgesetzt und Pro-

zesse optimiert werden können – eine eingespielte Praxis in der Armee.

Wir haben die Instrumente, die uns zum richtigen Handeln in Krisen und besonderen Herausforderungen befähigen. Wir müssen sie nur einsetzen und den Umgang und die Anwendung dieser Tools regelmässig trainieren. Und das Tolle ist ja, dass alle Werkzeuge, die im Zivilleben oder im militärischen Alltag Nutzen bringen, sehr ähnlich, wenn nicht gar identisch sind.

Und stellt sich heraus, dass wir noch nicht über das nötige Wissen und die Routine im Umgang mit Krisen und Kommunikationshürden verfügen, dann bilden wir die Leute aus. Dann heisst es: Endlich das Training im Kommando MIKA (Management, Information und Kommunikationsausbildung) reservieren oder Möglichkeiten schaffen, um die schon lange anstehende militärische Weiterausbildung zu absolvieren. Alles zum Nutzen der eigenen Organisation. Kluge Unternehmen achten darauf, und sind bestrebt, ihren Leuten die Weiterausbildung auch im Militär zu ermöglichen, damit sie die erworbenen Fähigkeiten gewinnbringend einsetzen können. Mit Genugtuung dürfen wir immer häufiger feststellen, dass die

militärische Weiterbildung in der zivilen Welt wieder etwas gilt.

Aber diese Ausbildung hilft nur, wenn man die Inhalte anwendet und die Abläufe wiederholt trainiert. Nur mit Routine kann man in der Krise überzeugen. Es ist wie mit dem Waffendrill. Das Üben gibt einem die Sicherheit, die einem auch in besonderen Lagen noch den Kopf frei hält für das Wesentliche.

«Wenn die Katastrophe kommt, ist der Bund schlecht vorbereitet» hat die Neue Zürcher Zeitung am 10. Mai dieses Jahres geschrieben. Es ging um die Auswertung der Strategischen Führungsübung 2017 (SFU 17), die Mängel aufgezeigt hat. Zehn Empfehlungen zur Verbesserung wurden im Schlussbericht identifiziert und vorgestellt.

Bei den Übungen auf Stufe Bund sind wir gewissermassen auch im Sommerloch, die SFU 17 ist Geschichte, die SVU 19 (Sicherheitsverbundübung 19) steht vor der Türe. Es ist auch auf oberster Stufe entscheidend, erkanntes Verbesserungspotenzial anzugehen und sich weiterzubilden damit man im Ernstfall bestehen kann. Denn auch hier gilt wie bereits oben erwähnt:

Wie hätte ich gehandelt, wie hätte meine Lösung ausgesehen?

Die ASMZ weiss, dass gehandelt wird. Sie hat schon über die SVU 19 geschrieben und wird weiter berichten.

Andreas Bölsterli, Chefredaktor andreas.boelsterli@asmz.ch

andreas.boelsterli@asmz.ch